

# **MIXOFOBIA EN EL DESARROLLO URBANO CHILENO Y LOS INTENTOS POR SUPERARLA A TRAVÉS DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA: UN ANÁLISIS DESDE LOS APORTES TEÓRICOS DE ZYGMUNT BAUMAN**

Constantino Villarroel Ríos  
Universidad Central de Chile  
constantino.v.r@gmail.com

## **Resumen**

A lo largo del Siglo XX las políticas habitacionales y urbanas de los gobiernos chilenos estuvieron orientadas a disminuir el déficit habitacional. A pesar del esfuerzo realizado para entregar una solución habitacional a las familias más pobres, dichas políticas han provocado efectos no deseados, tales como la concentración de la pobreza y la segregación social y espacial de los más pobres. Lo anterior ha sido categorizado de diversas maneras, una de ellas la encontramos en las reflexiones del sociólogo Zygmunt Bauman, quien ha teorizado el concepto de mixofobia para hacer referencia a la segregación de los barrios residenciales y de los espacios abiertos al público en las ciudades contemporáneas. Para enfrentar los efectos no deseados de las políticas de viviendas, durante el año 2006 se crea el Programa de Mejoramiento de Barrios, denominado como “Quiero mi Barrio” (QMB), programa que es parte de una iniciativa del Ministerio de Vivienda y Urbanismo de Chile y que tiene como objetivo mejorar la calidad de vida de los habitantes de barrios con vulnerabilidad social a través de la participación ciudadana. Bajo este contexto, este trabajo tiene el propósito de analizar la participación ciudadana en la política de vivienda y urbanismo, por medio de las reflexiones de Zygmunt Bauman, provenientes de fuentes primarias y secundarias. El análisis de los aportes del profesor Bauman permitiría señalar que la participación ciudadana involucrada en el nuevo enfoque de política de vivienda es percibida como una oportunidad para crear ciudades más integradas, es decir, un posible remedio a la mixofobia tan extendida en las ciudades de la modernidad líquida de nuestro tiempo.

**Palabras claves:** política de vivienda y urbanismo, barrios, participación ciudadana, mixofobia.